

PRECIO  
0.20

Ejemplar

# TRIBUNA LIBRE

PRECIO  
0.20

Ejemplar

DIRECTOR:  
Ricardo Rojas Vincenti  
ADMINISTRADOR:  
Lic. Gregorio Sáenz Monge

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Oficina: 150 varas al Norte de «La Despensa», altos edificio 136



TELEFONO 3772

APARTADO 1439

AÑO I

San José, Costa Rica, LUNES 18 de Setiembre de 1950.

Nº 39

## Todo el mundo de viaje y a gozar de la vida... que para eso mandamos

No se construyen carreteras, ni escuelas, ni se arregla un camino, pero día a día salen delegaciones oficiales para Cuba, para El Salvador, para Argentina y para los cuatro puntos cardinales

Una numerosísima delegación, de Diputados, Diplomáticos de nuevo cuño, y paniaguados del gobierno, está en El Salvador, elefanteando de lo lindo, con motivo de la transmisión de poderes. Nada menos que doce diputados componen esa delegación que preside el austero doctor don Marcial Rodríguez, quien en otras épocas se ponía rabioso cada vez que algún representante de los gobiernos de Calderón Guardia o de Picado tenía que salir al exterior. En total la delega-

ción se componía de unas 25 personas. Los pobres salvadoreños, que han sido tan azotados por el chapulín, van a saber ahora lo que es bueno... Al mismo tiempo salen delegaciones diplomáticas o técnicas, para varios otros países. Ya don Carlos Ulate, la brillante lumbrera que hizo sus estudios dirigiendo la sección de Avisos Económicos de «Diario de Costa Rica» debe haber presentado sus credenciales de embajador ante Peron, luego saldrá para Uruguay, Chile y Para-

guay, a demostrar que aquí el talento es peste y la oratoria una enfermedad. Para Cuba salieron en los últimos días otras delegaciones, para Europa los señores del Banco Central y, lo verdaderamente difícil, es señalar a que país no le ha mandado Costa Rica en los últimos tiempos una delegación... Ya se ha anunciado que va otra delegación a una Asamblea de las Naciones Unidas y otra, no menos

(Pasa a la 8ª página)

## El gobierno da todo su respaldo a las atroces e injustas sentencias del Tribunal de Probidad

Una reproducción del decreto de Figueres en «La Gaceta» de hace pocos días lo demuestra, por si no era suficiente la actuación de la Procuraduría, organismo que no ha dejado de acosar y perseguir a las víctimas de aquel tribunal

Sin sorpresa, porque ya no nos sorprendemos de nada, leímos en reciente edición de «La Gaceta» una

reproducción del famoso decreto de Figueres por medio del cual creó el Tribunal de Probidad. El actual gobierno, por medio de sus abogados de la Procuraduría, recuerda a diversas dependencias del Estado, Registro de la Propiedad, Tributación Directa y otras, las tajantes disposiciones de aquel inhumano e injusto decreto, que ordenó tener por anotadas todas las propiedades de las personas intervenidas y de sus esposas e hijos y las sanciones a que se harían acreedores los que hicieran transacciones comerciales con las personas o entidades víctimas de la intervención. Es decir, revive la persecución, el acoso contra los calderonistas más destacados y, lo que es peor, a juicio de varios abogados con quienes hemos comentado el asunto, fácilmente insta a todas esas dependencias a que aprieten los tornillos y acaben de arruinarlos. Han pasado más de dos años; se ha demostrado, hasta la

saciedad, que el tal tribunal no fué más que un instrumento de los más

(Pasa a la página 8)

## Violan la correspondencia las autoridades de Parrita

Ya los costarricenses no nos sorprendemos de las cosas que ocurren en el régimen del periodista Ulate. — No nos causa extrañeza ver como las cárceles se llenan de presos, sin que hayan sido suspendidas las garantías, porque a los que mandan les dió la gana, sencillamente; no nos asombramos de que las autoridades allanen, a altas horas de la noche, los hogares de los enemigos del gobierno, ni de que el país esté asfixiándose económicamente, ni de que el gobierno, contando, como cuenta, con el presupuesto más alto que registra la historia del país, no realice ninguna obra

(Pasa la página 8)

## Espantoso crimen político en la ciudad de Turrialba

Hechos de verdadero salvajismo, cometidos por elementos que, por pertenecer al partido que está en el poder, se creen dueños de vidas y haciendas, continúan produciéndose en Costa Rica.

No hace sino muy pocos días regresó al país, procedente de Venezuela, el joven don Antonio Quirós. El martes de la pasada semana fue a Turrialba, con objeto de saludar a familiares suyos que allí viven. En la noche de ese día el joven Quirós fué atacado por algunos individuos y uno de ellos, el más envenenado, quebró una botella y con el pedazo más gran-

(Pasa a la página 8)

## NOTAS EDITORIALES

Según un informe oficial, publicado por la prensa también oficial, los impuestos extraordinarios, de reciente creación, produjeron el pasado mes de agosto la enorme suma de DOS MILLONES OCHOCIENTOS MIL COLONES. No hay que darle muchas vueltas a la cabeza para sacar algunas conclusiones interesantísimas de esos números. Vamos con unas cuantas:

a) Ese ingreso procede del recargo que pesa sobre todos los artículos de consumo, lo cual ha determinado un extraordinario aumento del costo de la vida, con su secuela de hambre y miseria en los hogares costarricenses.

b) Disminuida la capacidad adquisitiva del consumidor nacional, disminuyen también, en la misma proporción, las operaciones comerciales e industriales, puesto que, de una economía pobre, como es la de Costa Rica, el gobierno sustrae cerca de tres millones de colones en el corto lapso de un mes, arrebatándoselos a ricos y pobres, sin que vuelvan a la circulación.

c) Como la creación de impuestos va en aumento (solo en eso piensan el Congreso, el Banco Central y el Gobierno) ni el agricultor, ni el comerciante ni el industrial tienen seguridad alguna para emprender nuevas inversiones. La consecuencia inmediata es paralización de trabajos, desocupación y, desde luego, aumento del hambre y la miseria en los hogares costarricenses.

d) Al mismo tiempo que se observa ese voluminoso aumento en las entradas del gobierno, el país entero se da cuenta de que no se realiza ni una sola obra pública de importancia sino que, por el contrario, se abandonan servicios, se palpa una decadencia alarmante en los más importantes, como el Ferrocarril al Pacífico, Educación Pública (el desastre en este importantísimo ramo es pavoroso) etc. etc..

Sin dejarnos llevar de la pasión que sería bien explicable en quienes tanta persecución hemos sufrido, el ligerísimo análisis de esos números oficiales nos autoriza sobradamente a sentar las conclusiones siguientes:

1a. El señor Ulate ha fracasado de la manera más rotunda y absoluta como gobernante. Su fracaso tiene, además la tremenda agravante de que su labor no ha sido la del mandatario que pasó por el poder sin pena ni gloria, es decir, sin hacer grandes bienes ni grandes males. No, el señor Ulate es responsable directo de la miseria que reina en la inmensa mayoría de los hogares costarricenses, por haber dado todo su respaldo a la política de economía dirigida (comunismo sin hoz y martillo) decretada por la mafia del Banco Central. Es responsable directo de los desastres que ha traído al país la Ley de Divisas, que le produce al gobierno grandes rentas, pero que tiene al pueblo con hambre. Es responsable de que, a pesar de entrarle tanto dinero, su gobierno no ha hecho un camino, o ha construido una escuela y ni siquiera ha podido mantener los servicios que funcionaban en otros gobiernos, eficientemente, con la mitad de rentas que percibe el suyo.

2a. Por si esto no fuera suficiente, es responsable también, el señor Ulate, de la honda división que existe entre los costarricenses, porque en vez de dar algún paso para ir terminando con los odios, sus periódicos y él mismo, en discursos y reportajes, han continuado atizando las bajas pasiones políticas, como si estuviéramos todavía en plena campaña o no hubiera terminado la guerra civil. Y, para terminar, aunque esto solo nos interese a nosotros, los que fuimos y somos calderonistas es responsable de que muchos miles de familias padezcan por la dolorosa ausencia de deudos muy queridos, exilados o condenados a largas penas en cárceles y presidios y es responsable, además, de las congojas y amarguras que son el pan nuestro de cada día, en los hogares de todos los que, por haber sido calderonistas, sabemos que tenemos todas las puertas cerradas, que no tenemos seguridad alguna ni en nuestras personas, ni en el trabajo, ni en los negocios, pues contra lo que dispone categóricamente el texto constitucional, no somos iguales a los otros costarricenses. La historia tiene un lugar apropiado para cada uno de los hombres que por cualquier circunstancia, ejercen influencia en los destinos de su país. El capítulo que le corresponderá a Ulate, sin duda, será uno de los más sombríos. Por que vivimos los costarricenses todos incluso los que creyeron que habían triunfado con Ulate, un período de oscurecimiento de las relevantes virtudes que siempre se le reconocieron al pueblo de Costa Rica. Ha desaparecido el respeto para la opinión ajena, dando el ejemplo de intolerancia el propio mandatario y su prensa, que insultan a cualquiera, sea quien sea, si se atreve a contradecir o criticar sus puntos de vista. En ninguna otra época se había producido un relajamiento total en la moral del pueblo y al decir el pueblo, no excluimos a ninguna de las clases de que está compuesto. Impera un sentido utilitarista y una voracidad que no respetan ni leyes ni normas morales de ninguna especie. No cuentan, porque en el ambiente actual resultan antiguallas, ni la amistad, ni los deberes, ni la educación ni los principios. Hacer dinero, escalar posiciones, arrebatar lo que se pone al alcance de la mano, como sea, contra quien sea, pasando por encima de lo que haya que pasar. Esta bancarrota, esta ruina moral en que está sumido el país, seríamos injustos si se lo atribuyéramos exclusivamente al señor Ulate. Pero no podemos desconocer, ni nadie podrá negarlo, que el principal factor en la desmoralización de todo un pueblo es el ejemplo que éste recibe de sus gobernantes. Si los que se levantaron en armas ofreciendo libertarlo lo engañan miserablemente, sumiéndolo en una dictadura, y el pueblo los ve repartirse la hacienda pública como si fuera un botín de guerra, si ve a esos falsos apóstoles que predicaron contra la violencia cometer los más tremendos atentados, como el Codo del Diablo, si se da cuenta de que le mienten en la forma más descarada, afirmando que los asesinos fueron los que atacaron a sus verdugos; si se comprueba que los que hablaban mal de los mariachis, saquean lue-

(Pasa a la 8ª página)

# LOS EXPLOTADORES DE LA BUROCRACIA

La situación del país nunca había llegado a los abismos económicos, a la quiebra moral y al desastre administrativo en que hoy se encuentra, gracias a los "libertadores".

Mientras el pueblo padece hambre y necesidad, los libertadores gozan de jugosas garrafas retribuidas con el dinero sacado al pueblo mediante los famosos impuestos. No es nada raro que ahorita cobren impuestos por respirar, por caminar y por quejarse.

En Costa Rica, todo mundo vive ahora del crédito. Sólo los que tienen garrafas pueden darse el lujo de pagar por adelantado. El comercio está paralizado. Se da el caso de grades almacenes, los cuales en tiempos de Calderón vendían centenares de colones al día, que ahora, si acaso, saquen cinco o diez pesos de utilidad diaria.

Los ex-oposicionistas honrados, aquellos que creyeron con sinceridad que el gobierno del Dr. era muy malo y que ellos iban a fundar una república modelo, esos, esos no volverán... a empuñar un rifle para llevar a "libertadores" de esta especie al poder. Ellos comprenden ahora que el Dr. Calderón hizo grandes obras con presupuestos muy inferiores a los actuales, y que, si tuvo errores, nunca se las dió de santo, ni de civico, ni de libertador, ni de nada que oliera a fariseísmo.

Los calderonistas, a la cruel persecución de que son objeto, (hasta de ametrallamientos a sus casas en pleno régimen "constitucional") andan ahora con la cabeza muy en alto. Los que andan completamente abochornados y cobizajos, son todos los ex-ulatistas honrados que no encuentran que hacer ni que decir. Al fin y al cabo tienen su orgullo, y es cosa visible ver cómo cambian de conversación cuando alguien se refiere a la triste situación de nuestra patria. En fin, con que se hayan arrepentido basta.

Por otro lado los que andan flacos y anémicos son todos los ciudadanos. Sólo los explotadores de la burocracia imperante andan rosa-

ditos gracias a su frescura y a sus garrafas.

Burocracia, desorden, hambre, di- visión de la familia, venganzas, desastre administrativo, ANEMIA Y CONSUNCIÓN DEL PAIS, son los frutos del régimen de los libertadores. Y TODO ELLO ASENTADO

SOBRE LA PIRAMIDE MACABRA DE MAS DE DOS MIL MUERTOS caídos para que sobre su sangre fresca germinaran todos los males que nos afligen y que han llevado a nuestra patria, otrora alegre, próspera y feliz, al PUNTO MUERTO EN QUE NOS HALLAMOS.

## La avalancha de los impuestos

Un nuevo impuesto sobre el café no hace sino venir a encarecer en definitiva, la libra de café que forma el menú indispensable de la gran mayoría de los hogares costarricenses; un impuesto sobre las casas de alquiler, no hace sino hacer subir el alquiler de la gran mayoría de las gentes que no tienen medios para procurarse una casa propia; un impuesto sobre las utilidades bancarias, que son las entidades económicas más fuertes del país, viene a ser extraño en definitiva, del trabajo de las personas que se ven en la necesidad de recurrir al crédito que esas instituciones conceden y que constituyen la principal y casi única línea de

ingresos de las mismas. De manera que cuando los Presidentes de las Repúblicas ofrecen conseguir el bienestar del pueblo mediante impuestos y más impuestos a las clases pudientes de la sociedad, o no saben lo que están diciendo, o adrede aparentan ignorarlo porque una política de avalancha de impuestos, no viene a ser sino una confabulación entre el Gobierno y las clases pudientes, contra el pueblo, sobre el cual gravitan o llegan a gravitar en definitiva, todas las contribuciones que decreta el gobierno para sostener sus gastos. Determinar el justo índice de im-

(Pasa a la 6ª página)

Ya está en Costa Rica  
la mejor máquina de coser  
que se fabrica:

LA MAQUINA DE COSER  
**UNIVERSAL**

una belleza que  
será la felicidad de  
todos los hogares

Teléfono  
2064

A. ZUNIGA & Cia.

Apartado  
1967

# El Instituto Eléctrico en realidad no hace nada pero le cuesta mucho a los contribuyentes

Le viene costando al país más de 7 millones de colones ¿Y todo para qué? Para nada, porque nada ha hecho.—Los gobiernos de Ulate y Figueres han dejado que el asunto se convierta en un nuevo problema pues no se ha ocupado de él más que como pretexto para hacer demagogia y crear nuevos impuestos

## NADA HAN HECHO ULATE Y FIGUERES

Publicamos en nuestra edición anterior algunos comentarios sobre el asunto eléctrico. Por ellos habrán visto nuestros lectores que las Administraciones Calderón Guardia y Picado resolvieron acertadamente el problema que venía viviendo el país desde 1928, y crearon, el mecanismo legal y financiero necesario para que en el futuro pudiera negociarse rápidamente la instalación de las nuevas plantas que el progreso del país hiciera necesarias.

Los gobiernos de Ulate y Figueres han dejado, en cambio, que el asunto eléctrico se convierta de nuevo en un problema pues no se han ocupado de él más que como pretexto para hacer demagogia, para crear impuestos y establecer nuevos organismos burocráticos

## EL 10% CREADO CON PRETEXTO DEL ASUNTO ELÉCTRICO

Uno de los pretextos a que se echó mano para crear el Impuesto del 10% fué precisamente la cuestión eléctrica, que según Figueres se resolvería con el establecimiento de ese tributo:

«En primer lugar—dijo—hay que dotar al país urgentemente de la fuerza eléctrica que necesita para su desarrollo. La capacidad generativa debe aumentarse por lo menos a 40,000 KW. para llenar las necesidades del momento. Esta energía debe producirse con un criterio social si es posible nacionalizando la totalidad de las redes del país.» (Diario de Costa Rica, 22 de junio de 1948).

Pues bien: se creó ese Impuesto y muchos otros; aquél ha producido ya alrededor de 30 millones; además, la Junta hizo una emisión de Bonos por 195 millones; todos esos millones se gastaron en poco tiempo y el asunto eléctrico quedó como estaba.

## ALZA DE TARIFAS

Lejos de facilitar la ampliación de la red eléctrica, Figueres obstaculizó la posibilidad de que se construyeran nuevas plantas pues al hablar de «nacionalizar la totalidad de las redes» asustó a los inversionistas nacionales y extranjeros. Además, a la política comunitante que siguió el Ministro de Trabajo, en contubernio con la Rerum Novarum, elevando los salarios sin mayor esfuerso, pronto se dió motivo para que la Compañía alzara las tarifas, cosa que no había sucedido durante el combatido régimen de los ocho años.

Primeramente, en Junio de 1949, se elevaron, sorpresivamente, las tarifas del servicio de teléfonos; después vino el alza del precio del servicio de tranvía, el

cuál, además quedó suspendido a partir de las siete de la noche, y ahora se habla de que se elevarán también las tarifas de alumbrado y fuerza. Y últimamente ha quedado suspendido indefinidamente el tranvía, con grave perjuicio para el Fisco que le dió a la Municipalidad de San José \$1 millones de colones por sus derechos a la Empresa.

## NO HUBO AUMENTO DE TARIFAS DURANTE LOS AÑOS 1940-1948.

Conviene recordar que durante los períodos 1940-1948, a pesar de las complicaciones de la segunda guerra, no sólo no hubo elevación de tarifas sino que el público tuvo siempre un servicio seguro y eficiente: Es más: al firmarse el contrato de 1941 el Presidente Calderón Guardia obtuvo una apreciable rebaja en las tarifas; así, por ejemplo, en cuanto a alumbrado y fuerza para casas de habitación antes de aquel año venía pagándose... \$ 0.062 por KW. por hora al mes, y esa tarifa en virtud del contrato, quedó rebajada a \$ 0.052. Piénsese en las enormes ventajas que esa reducción representa para los consumidores, especialmente para las gentes de pocos recursos. En 1946, al proyectarse la construcción de otra planta en Nuestro Amo, se temió que las nuevas inversiones producirían una alza de tarifas. Pero el Gobierno del Lic. Picado obtuvo de la Compañía la promesa de que no elevarían las tarifas en una declaración pública del Gerente, que dice así:

«En cuanto a la posibilidad de que la Compañía alce las actuales tarifas apoyándose en las nuevas inversiones, debo declarar, que una alza de tarifas con motivo de estas nuevas inversiones no será llevada a efecto ya que el nuevo capital invertido no se tomará en cuenta para el cálculo del valor de la energía eléctrica hasta tanto la nueva planta no esté en operación; es decir, cuando la mayor cantidad de energía en venta esté creando posibilidades de disminución en el costo de producción, lo que evitará la probabilidad de alzar tarifas.» (Anexo al Decreto Reglamentivo N.º 627 del 24 de Julio de 1946).

Tampoco hubo alza de tarifas en Octubre de 1946, al accederse en parte a la elevación de salarios que pidieron los empleados de la Compañía que promovieron una huelga con ese fin.

## EL SERVICIO NACIONAL DE ELECTRICIDAD

Este organismo fué creado en 1928 y durante largo tiempo se esforzó por darle una solución adecuada al problema eléctrico; más tarde secundó la iniciativa del Presidente Calderón Guardia e intervino en la tramitación del contrato de 1941.

Mr. Krug, en su Informe de que ya hicimos mención en otro artículo, consignó algunas referencias sobre la forma en que el Servicio debía organizarse; y por Ley N.º 253 del 15 de agosto de 1941 se dió el estatuto que debía regir las actividades del Servicio en el futuro. La citada Ley, como tantas otras de la Primera República, ha resistido el vendaval de la Segunda República, pues ésta sólo le ha hecho la reforma necesaria—mayo de 1948—para remover, por razones políticas, a algunos de los miembros de la Junta Directiva. Huelga decir que los Gobiernos de Calderón Guardia y Picado siempre respetaron la independencia del Servicio y nunca pusieron ni quitaron Directivos por motivos políticos.

Después de 22 años de desarrollar sus actividades y de una labor bastante eficaz, el presupuesto de gastos del Servicio, aunque elevado mucho últimamente por los grandes sueldos, apenas ha llegado a \$ 349,000.00 en que se incluyen los gastos de dos plantas que dicho organismo tiene a su cargo.

## ERA INNecesario EL INSTITUTO ELÉCTRICO

Hicimos estas referencias para que se vea lo innecesario que era—amén de lo inútil que ha resultado—el famoso Instituto Costarricense de Electricidad, que apenas con año y resto de vida, ya tiene rentas propias y un tren de gastos que se eleva a \$ 1,180,000.00 por año. Claro, sus gastos son crecidos porque hay, por ejemplo, un Gerente con \$ 2000.00, un Secretario con \$ 750.00, un Ingeniero Eléctrico con \$ 1,750.00, etc., etc.; y aunque el Estado tiene una no menos costo a Procuraduría, hay en el Instituto un Partido de Honorarios Servicios Legales por \$ 6,000.00, con que sin duda se paga a algún abogado amigo del Gobierno, que, sin nombramiento, puede en esa forma también ejercer la profesión, es decir, comer a dos carrillos.

Las funciones del Instituto son, teóricamente al menos, las mismas que las del Servicio. Hay, pues, dos organismos semejantes que le cuestan al contribuyente alrededor de millón y medio de colones al año, y ahora más que nunca, anda mal el asunto eléctrico. Los servicios se han encarecido y dentro de muy poco tiempo escasearán.

## LO QUE VIENE COSTANDO EL INSTITUTO

El Instituto en realidad no hace nada pero le cuesta mucho a los contribuyentes, y, como otros organismos autónomos, se ha convertido en un Estado dentro del Estado. Véamos:

1) Por acuerdo de la Junta de Gobierno N.º 2 del 30 de junio de 1949 se dispuso otorgar la fianza solidaria del Estado

(Pasa a la página 5).

## CALDERON GUARDIA y ARIAS MADRID lograron amputar de raíz las renillas que dividían a Costa Rica y Panamá

Con un abrazo fraternal estos dos Presidentes unieron para siempre a dos pueblos hermanos, evitando a sus Repúblicas teñirse con más sangre de sus hijos

La Hora del 6 de Setiembre, habla de una carta de los exilados en México que, según dice ese pasquín, fué dirigida a Selecciones. En caso que fuera cierto no son los señores de "La Hora" los llamados a criticarlos; cada uno se defiende, de acuerdo con los derechos que le pertenecen.

¿Por qué La Hora no hizo una crítica cuando en número anterior de Selecciones apareció Figueres con un auto-propaganda? Se que daron mudos a sabiendas de que le costo a esta maldrecha Costa Rica, mucho dinero de los costarricenses. Unos gastan y derrochan en hacerse propaganda, mientras el pueblo se muere de hambre. También dice "La Hora", que nuestros exilados son unos parásitos vagabundos y muertos de hambre. ¿Qué derecho se atribuye para tratarlos así?

De los quince mil exilados costarricenses unos trabajan y otros no porque no encuentran trabajo. ¿Por eso se les puede tratar de vagos y parásitos? No. Ellos hacen lo que pueden y bastante luchan honradamente con la vida...! Y a ti el gobierno, y sus periódicos todos los días, como las gallinas, cacarean la democracia. "¿Qué democracia!" De segunda, de la Segunda.

También La Hora en días pasados trató de "chusco" a grandes letras, AL EXCELENTISIMO EXPRESIDENTE DR. CALDERON GUARDIA. Muy mal anda la ética periodística de los señores de "La Hora" Analicemos la biografía del Expresidente Dr. Calderon Guardia; como Presidente y como hombre civil. No encontramos por qué se le trata de chusco, no es un gracioso, ni un pícaro, para dárlo de chusco como el pasquín de "La Hora" lo hace. Con menos veneno, con más responsabilidad, y sobre todo haciendo uso de la ética, que todo periodista debe observar en sus artículos, se ahoraría la crítica que la mayoría del pueblo de Costa Rica hace de "La Hora", por lo inmoral que es.

Haciendo honor a la verdad, el Expresidente Calderón Guardia, es un hombre responsable de sus actos. Como médico siempre ha conservado la más grande moral y como presidente fué y seguirá siendo el orgullo de todos sus partidarios, pues cada día nos sentimos más orgullosos de pertenecer a las filas del glorioso Partido Republicano Nacional gloria y honra de Costa Rica.

Sus enemigos políticos lo difamaron y lo escarnecieron. Ahora ellos mismos, sin dars cuenta, con el desgobierno que hay, se han encargado de elevarlo hasta el infinito.

Un chusco no tiene la amplia inteligencia, la responsabilidad necesaria, el respaldo de todo un pueblo, para hacer un arreglo limitrofe como lo hizo el ilustrísimo Expresidente Dr. Calderón Guardia.

Hoy exactamente se celebra la fecha memorable del arreglo de límites con la República de Panamá. Dos presidentes, colegas, grandes cirujanos, sin empuñar el bisturí que corta y hace sangrar, con valor, orgullo, decididos y satisfechos, empuñaron el bisturí diplomático, y con él amputaron de raíz las renillas, el odio y el rencor que dividían a Costa Rica y Panamá. Con un abrazo fraternal, estos dos Presidentes, unieron para siempre a dos Pueblos hermanos, evitando a sus Repúblicas teñirse con más sangre de sus hijos. Sin oírse el silbido de las balas, ni los gritos de pavor y muerte; coronados de gloria, estos dos pueblos avivan a sus mandatarios que que daron desde entonces como héroes simbólicos en las páginas de la historia de las Repúblicas hermanas. ¡Esto sólo se ve en cerebros muy bien equilibrados! Hoy 18 de Septiembre, dos médicos Presidentes, en países muy lejos uno del otro, con sus conciencias muy tranquilas, deben estar recordando la inmensa labor que por sus Patrias hicieron.

Hortensia Hernández G.

## Los atropellos de la 2a. República

Barba de Heredia, Setiembre de 1950

Señor Director de "La Nación"  
Lic. don Ricardo Castro B.  
S. D.

Estimado señor:

Por haber permanecido durante muchos días en el hospital, herido de una pierna, hasta hoy no me es posible dirigirle esta carta en ruego de una aclaración.

Su periódico informó, en la edición del 12 o 13 de agosto de un incidente ocurrido en Barba entre autoridades y unos ciudadanos de apellido Montero. Según la infor-

(Pasa a la 8ª página)

## El Instituto Eléctrico...

(Viene de la página 4)

para que el Banco Nacional le abriera al Instituto un crédito en cuenta corriente por ₡ 100.000,00.

b) De acuerdo con los Decretos-Leyes N° 600 del 6 de julio y N° 637 del 5 de agosto de 1949, el Instituto recibió en Bonos de las series B y C, ₡ 2.000.000,00, y como si fuera un particular, le cobra al Gobierno los intereses de esos títulos, o sean ₡ 120.000,00 al año;

c) Se ha apropiado también del impuesto que la Municipalidad de San José percibía sobre las entradas de la Compañía Nacional de Fuerza y Luz (alrededor de ₡ 60.000,00);

d) Como si todo eso fuera poco, el Decreto-Ley N° 814 del 19 de noviembre de 1949, eleva a 51 céntimos el impuesto sobre el consumo de fósforos con que venía financiándose la Planta Eléctrica de Heredia. Antes de dicho aumento, ese impuesto producía unos ₡ 250.000,00, destinados a aquel fin; ahora rinde la suma de ₡ 1.356.365,00, de lo cual corresponde al Instituto más o menos un millón de colones al año;

e) Además, por Decreto-Ley N° 700 del 7 de setiembre de 1949, se dispuso que un fondo acumulado que se había formado con dicho impuesto sobre los fósforos —fondo cuyo monto se ignora—se entregara al Instituto;

f) A todo lo anterior hay que agregar que el Gobierno le entregó a la Municipalidad de San José 3½ millones por los derechos del tránvia, en Bonos cuyos intereses al año suben a ₡ 175.000,00.

En total, como puede verse, el Instituto le viene costando ya al país más de siete millones de colones. ¿Y todo para qué? Para nada, porque nada ha hecho. El problema eléctrico se agravará cada día, las tarifas suben y el Instituto como si tal cosa. Mientras tanto, los costarricenses tienen que seguir sosteniendo esos costo-organismos.

Por falta de espacio dejamos para nuestra próxima edición un comentario sobre otros aspectos de este importante asunto.

## ¿Valió la pena derramar tanta sangre para vivir como vivimos?

¿En dónde están ahora los libertadores, que nada dicen frente a una situación de miseria y hambre como la que vive Costa Rica?

San José, 6 de setiembre de 1950.

Sr. Director de "TRIBUNA LIBRE"  
San José.

Muy distinguido señor: He tenido deseos de conversar con Ud., pero, desgraciadamente, no he podido porque debo regresar a Guanacaste inmediatamente en donde tengo una pequeña finquita que atender. Otra oportunidad será. Pero antes de irme quiero, por escrito, dejarle la siguiente constancia:

Yo soy un ciudadano como muchos que protestan, minuto a minuto, de la situación ambiente. Coyo, muchos se preguntan: ¿Valió la pena tanta angustia entre los costarricenses, tanta sangre derra-

mada, para vivir, como vivimos? ¿Qué fue lo que paso con la mal llamada guerra de "liberación"? ¿En dónde están ahora los libertadores, que nada dicen frente a una situación de miseria y de hambre, como la que vive Costa Rica?

Yo fui ulatista creyendo en un mejor porvenir para nuestra patria. Pero ¿qué ha hecho Ulate por esta tierra? ¿Qué piensa hacer en el futuro? ¿Dónde está el gobierno? Ha quedado al descubierto la burla y la farsa de los libertadores.

Da dolor pensar en la sangre derramada tan injustamente. Este es un crimen que condenará la Historia.

Muy atentamente.

Luis H. Martínez.

## Indignación en Nicaragua por el maltrato de que son víctimas ciudadanos de ese país que residen en Costa Rica

Organos de prensa de aquel país informan que el gobierno nicaragüense va a plantear una gestión ante el de Costa Rica

Ciudadanos nicaragüenses que residen en Costa Rica han sido víctimas, según se nos ha informado, de maltrato por parte de autoridades costarricenses y el asunto, como es natural, ha producido hondo malestar en las esferas oficiales y sociales de Nicaragua.

Hoy reproducimos lo que el diario «Novedades» de Managua consignó en su edición del 10 de agosto pasado sobre el particular.—Dijo aquel diario: «La serie de vejaciones de que se hace víctimas en Costa Rica a los ciu-

dadanos nicaragüenses, por el sólo hecho de ser hijos de nuestra hospitalaria tierra, van a dar motivo a una gestión amistosa de parte de nuestro Gobierno con el Gobierno amigo de Costa Rica.

Esa hostilidad se manifiesta de todas maneras, desde el hecho que impone el cierre de los comercios y negocios de nuestros compatriotas, hasta las agresiones personales que algunas veces alcanzan una categoría vandálica.»

## El Gobierno todavía puede sacarle más plata al pueblo

Le sugerimos unos cuantos impuestos que puede crear

Con frecuencia leemos en los diarios oficialistas que el Ejecutivo solicita a la Asamblea Legislativa "ampliación de presupuesto" para tal o cual Ministerio.

Como para tales ampliaciones lo principal en su financiación, nos permitimos sugerir la creación de varios impuestos que darían, anualmente, una suma considerable:

1º Impuesto sobre todas las puertas y ventanas de todos los edificios del país; (así lo hizo Mussolini en Italia). 2º Impuesto a todas las máquinas de coser, de escribir, de contabilidad, lavadoras,

(Pasa a la 7ª página)

## La avalancha...

(Viene de la 3ª página)

puestos que el pueblo puede soportar, sin tomar en cuenta todas las clases pudientes que son simples intermediarios de recaudación del tributo, es en realidad el único buen gobierno a desarrollar. Todo lo demás es secundario y de detalle. Y como los gobiernos posrevolucionarios no se han preocupado en lo más mínimo de tomar en cuenta ese máximo tributario que el pueblo en definitiva puede soportar sin sacrificio de su estandar de vida más que modesta, no puede decirse que han mejorado la situación y si más bien han defraudado a sus patrocinadores, que ya comenzaron a hacerles el vacío y se los seguirá haciendo como se lo hicieron a otros gobiernos, a menos que se dejen de lirismos y teorías y afronten la administración pública desde un plano de realidades.

EMPRESA LUIS P. JIMENEZ

ING. CIVIL

TELEFONO 5943

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 527

Toda clase de construcciones por Administración o Contrato

## Política de codicia fiscal satura a nuestros actuales estadistas

**No existe potencia tributaria de nuestra nación. Lo que existe es la garra fiscal ineludible, que estrangula y que, desgraciadamente, no es como la de Dios, que aprieta pero no ahoga.**

Jenaro Valverde León es, en nuestro concepto, uno de los hombres — quedan pocos ya, por desgracia, en esta maltratada Costa Rica — que posee suficiente probidad mental para abordar, con valentía, los problemas de verdadero interés para el país. El hecho de que Valverde León no fuera amigo político nuestro sino, por el contrario, un destacado militante del partido de don Otilio Ulate le concede a sus declaraciones — que son las de un ciudadano honrado, que se las horroriza, y en sobrada razón, frente a la pavorosa situación en que han colocado a Costa Rica los estadistas de la Segunda República — excepcional importancia. — Oigamos a Valverde León comentar una de las tantas atrocidades que se cometen contra el pueblo costarricense bajo el régimen del Sr. Ulate. — Dice Valverde León:

La edición del sábado anterior de LA PRENSA LIBRE nos ofrece un comentario relacionado con el regocijante dato de que la garra fiscal succionó a los consumidores de C. R., solo en el mes de agosto pasado, la enorme suma de más de \$2.800.000,00 únicamente en el capítulo de los llamados impuestos de "emergencia" ("a perpetuidad", vaticinamos nosotros), creados por la cruel Ley de Transacciones Internacionales.

No nos sentimos contagiados de la fruición que demuestra el comentarista al dar ese dato y, de él sacar la deducción de "la capacidad de pago extraordinario" del pueblo de Costa Rica.

No existe tal potencia tributaria de nuestra nación. Lo que existe es la garra fiscal, ineludible, que estrangula y que, desgraciadamente no es como la de Dios, "que aprieta, pero no ahoga". Esta, la fiscal, si ahoga. Quizás el muy apreciable reportero que hace el comentario tenga la suerte de discutir pese a los desorbitados impuestos y más q' han de venir (no haya duda de eso) sin mengua notable en su economía personal. Y quizá también le haya sido deparada la suerte mejor de no haber estado en contacto con las escenas de

la miseria, del desempleo y de la desnutrición de los niños que, en fagednicia multiplicación, van invadiendo los hogares de los costarricenses pobres.

No vayamos a incurrir en el supino error de apreciación (que si no fuera trágico sería ridículo) en que inurrió un señor miembro de la Asamblea Legislativa cuando razonó su voto favorable a la entonces en discusión Ley de Divisas Internacionales fundado en la observación, muy personal suya, de que todos los medios y lugares de diversión, tales como "El Sesteo", teatros, excursiones a los puertos, y demás sitios de placer, se notaban colmados de público ansioso de diversión y con medios para tenerla. De semejante ángulo de visión aldeana deducía el señor asambleista que el país estaba en potencia económica para tributar en la proporción codiciada por la zarpa fiscal. Tal viñeta no merece siquiera un análisis de juicio inmediato. Es de tal ingenuidad que hace pensar en los seres que creen en las causas falsas. Sin tomar en cuenta los centenares de

turistas de los países vecinos que nos visitan constantemente en plan de diversión, sería muy desventurado nuestro país, de un millón de habitantes, si no hubiera unos cuantos centenares de personas con medios económicos suficientes para derrochar una porción de sus entradas en francachelas y concupiscencias que motean de alegría el vivir.

Como el pueblo no lee las leyes, y aún cuando las leyera no está en capacidad de conocimiento integral para comprenderlas ocurre que cuando siente la garra que lo estrangula increpa al comercio. Pero sépase de una vez que esa "garra que estrangula" fué ideada e incubada por los estadistas que forman el Poder Ejecutivo, y luego fué impetuosa y denodadamente defendida y llevada al triunfo por LOS VEINTINUEVE que le dieron el espaldarazo en la Asamblea Legislativa en marzo del año en curso, y finalmente fué llevada a la práctica con todo el sardismo fiscal de que es capaz el llamado Banco Central de Costa Rica.

Véanse los números alarmantes que ha publicado el acucioso y ejemplar ciudadano don Fernando Rudín sobre la disminución de las construcciones en la ciudad, y el siniestro cuadro de desempleo que ese paro trae como consecuencia. Sépase que los alimentos, las drogas y el abrigo para los niños están recargados en un DIEZ POR CIENTO, lo que constituye una mácula y un acto cruel para los autores y coautores de la Ley de Transacciones. Es paradójico que el mismo gobierno que ha gravado con impuestos "de emergencia" los alimentos, las drogas y el abrigo de los niños se duela de la desnutrición y haga "promesas" para la redención fisiológica de esos pequeños organismos endebles y desnutridos. Precisamente en el estado lamentable a que han llegado esos seres de las barriadas han influido, como un coeficiente de proporción muy apreciable, la multiplicidad de impuestos de consumo que no soporta ya el pueblo.

(Pasa a la 3ª página)

### El gobierno todav.

(Viene de la 6ª página)

etc., particulares, de oficinas y comerciales. 3º Impuesto a todas las rádioreceptoras y victrolas, particulares y comerciales. 4º Impuesto a todas las cocinas eléctricas y de gas y refrigeradoras de casas particulares y comerciales. 5º Impuesto por todo rótulo eléctrico. 6º Impuesto por todo toque de campanas en las iglesias. 7º de soltería, para ambos sexos. 8º Impuesto por toda placa de profesionales. 9º Impuesto a los W. C. (Con respecto a este último diremos que antiguamente hubo uno similar en Europa, y que algunos lo impugnaban por su procedencia, pero el gobernante dijo: "LAS MONEDAS RECAUDADAS NO TIENEN O-LOR!!!!!!").

Ya ven como los "ricos tacaños" todavía pueden "aflojar la mosca" por algunos rengloncitos más.

## NOTAS EDITORIALES

go las casas de los pobres calderonistas, con pretexto de buscar armas, llevándose dinero y cuanto objeto de valor encuentran a mano; si se comprueba, con sus propios ojos, que todas estas cosas se encubren y que se sigue hablando de lo que hicieron o no hicieron los anteriores, para no hablar de lo que pasó y está pasando, si el pueblo ve todas estas cosas y las sufre en propia carne, es lógico que su reacción sea no creer ya en nada ni en nadie, ni esperar nada de nadie, llegando a la conclusión de que nada es respetable, puesto que quienes debie-

ran imponer el respeto son los primeros en no respetar nada, ni el hogar, ni la hacienda, ni la vida, de los que fuimos calderonistas. No acabaríamos nunca de hacer reflexiones dolorosas, como las anteriores. Sería desconsolador, si fuéramos solamente nosotros los que vemos así el panorama nacional. Por dicha, de muchos sectores, no maledicos del todo están surgiendo estas mismas críticas. Día llegará en que ellas, representando la voz del pueblo sano y honrado de Costa Rica, tengan tal fuerza que se impongan en forma definitiva sobre los causantes de tanto mal.

### Política de cod...

Somos pesimistas. Tenemos la convicción de que, si no ocurre un cambio radical en la política de codicia fiscal que satura a nuestros actuales estadistas, a lo que asistiremos en un futuro próximo no será el espectáculo impresionante del desfile de manebos atletas en que se convirtieron los pequeños desnutridos, sino que a lo que asistiremos en un futuro próximo será a la inauguración pomposa, con discurso vibrante multiplicado por cadenas radiodifusoras, de... un nuevo sanatorio para niños tuberculosos, y no jactaremos de que ese Sanatorio será el mejor de América. Cuando, precisamente, debíamos tener rubor de que, tratándose de una enfermedad de índole esencialmente social como es la tuberculosis, nos vemos en la necesidad de construir hospitales para niños tuberculosos.

Jenaro Valverde León

### Los atropellos de...

mación, los Montero uno de los cuales soy yo atacamos a las autoridades de Barba con fines subversivos y pretendimos tomar la Jefatura Política. La verdad es otra.

Mi hermano Alfredo fué detenido en la madrugada del 12, en momentos en que iba al centro de la villa en busca de una canasta de pan para distribuirla.

Abelardo y yo fuimos detenidos un rato después en la calle que conduce de la villa a nuestra casa. En ese momento mi hermano y yo nos dirigíamos al centro. Nos salió al encuentro Antonio Villegas quien no es autoridad. Villegas estuvo en presidio. Tuvo proceso en los tribunales y uno de ellos, por el que fue sentenciado, es con motivo de haber agredido Antonio a su propio padre. Después del incidente con nosotros, vecinos de Barba, de todos los partidos

políticos han protestado ante el señor Presidente de la República.

Villegas se nos tiró encima en cuanto nos vió y nos flageló bárbaramente a extremo de que tuvimos que ser llevados al hospital. Con Villegas iban como ocho policías que le ayudaron a castigarnos. Esos son los hechos. Lo que considero anormal es que se comisionara a Villegas, que no es autoridad para hacernos presos a nosotros, siendo Villegas nuestro enemigo mortal. La razón de nuestra prisión fueron las medidas que tomó el Gobierno en esa fecha con motivo de los rumores de revolución. Pero nosotros somos hombres trabajadores de vida completamente limpia.

Le ruego publicarme esta aclaración y me suscribo su atento servidor.

Juan Montero Herrera

### Espantoso crimen...

(Viene de la 1ª página)

de le infirió en el cuello varias profundas heridas con intención de degollarlo. Por la pérdida de sangre el joven Quirós perdió el conocimiento y hubiera muerto en plena calle si no acierta a pasar por el sitio donde cayó, un turrialbeño que lo condujo inmediatamente al hospital de aquella ciudad, donde se encuentra en estado de suma gravedad. Tenemos que decir que el joven Quirós es un leal calderonista y que ese es el delito que se le ha cobrado en forma tan salvaje.

TRIBUNALIBRE formula los mejores votos por el restablecimiento del señor Quirós.

### El Gobierno da...

ruin venganza y... a todo eso, el actual gobierno le da su respaldo, reproduciendo ese decreto en «La Gaceta» como si se tratara de patentizar la identificación de quienes ahora mandan con las barbaridades que cometió el despotismo figuerista.

### Todo el mundo...

lujosa, de los más altos jefes militares del país, a otra Asamblea de la Organización de Estados Americanos.

Como el país atraviesa por una época de verdadera prosperidad, lo justo es que todo el mundo viaje y se de un vueltecito por el exterior. Hay que gozar de la vida, ahora que estamos mandando y salvando a este país atrasado e inculto, pareciera el lema de los que están mandando. Mientras tanto, las papas ya sólo las comen los ricos, porque el pueblo, el sufrido y abnegado pueblo, está muriéndose de hambre. En cuanto a construir caminos, escuelas y pueblos... pues eso no lo hace este gobierno, porque esas obras las hacía Calderón Guardia no para favorecer a Costa Rica, sino por demagogia, para politiquear y darse el gusto de colocar placas con su nombre. Este gobierno no hace demagogia a base de obras públicas y leyes que favorezcan al pueblo. Crea impuestos para que los ricos tributen y el fisco tenga abundante plata, para poder así lucirnos internacionalmente, mandando delegaciones y más delegaciones, que nos dan lustre y brillo en el exterior.

### Violan la corresp...

en ninguna parte; no nos asombremos, tampoco, de que con el régimen de un periodista no exista la libertad de prensa; pero como todavía hay tonticos que no creen al gobierno capaz de cometer abusos, vamos a dar publicidad al radiograma que hemos recibido de Parrita para que se observe cómo las autoridades del régimen del «PERIODISTA» Ulate respetan el pensamiento ajeno.—Dice así ese radiograma:

«Parrita, 13 Set. 1950.—Sr. Director de TRIBUNALIBRE.—Las autoridades aquí al retirar correo paquete TRIBUNA, lo abrieron y registraron. Esto constituye violación correspondencia que sancionan nuestras leyes cuando se quieren cumplir.—Informo para agregar nuevo abuso a los tantos cometidos.—Afectísimo,

H. SEQUEIRA M.